

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO I.

Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, MIÉRCOLES 28 DE AGOSTO DE 1895.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 167.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas. de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

Los mejores tónicos para el cabello, son el:

◆ Rhum ◆ Quinquina ◆ Crusellas ◆
DE LA HABANA
Emulsión Piel de España Deletrey
DE PARÍS ◆ ◆ ◆ ◆ ◆
Y EL
Rhum Quinquina Roger y Gallet
DE PARÍS ◆ ◆ ◆ ◆ ◆
DE VENTA EN ESTE COMERCIO

JUAN PAHERIA, 14
MAVAQUIAL
LERIDA
PRECIO FIJO

Hay además un gran surtido de perfumería extranjera de los mejores fabricantes:

LUBIN
ROGER ◆ Y ◆ GALLET
HOUBIGANT
ATKINSON
VAISRIER
COUDRAY
GOSNELL
DELETHEY ◆ Y ◆ GELLÉ
Llamo la atención del público para que exija en todos los productos los nombres de los fabricantes citados, especialmente en los tónicos para la cabeza, pues se venden como legítimos, algunos que perjudican en lugar de favorecer el crecimiento del cabello.
ESTA CASA SOLO VENDE MARCAS LEGÍTIMAS

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

ELIXIR Clorhidro-Péptico MALUQUER TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

En su uso es indispensable en las convalecencias.
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A Coipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49.
BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ—Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

COLEGIO DE SANTIAGO APOSTOL

de 1.ª y 2.ª enseñanza
INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL Y DIRIGIDO POR
D. Enrique Arderú y Valls
LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS
CABALLEROS, 22.—LÉRIDA

Vistos los inmejorables resultados obtenidos en el último curso por la enseñanza privada establecida en este Colegio (10 sobresalientes, 17 notables y 21 aprobados), se ampliará en el curso académico de 1896-97, haciéndola extensiva al 3.º año del bachillerato.

Los alumnos ó sus padres antes de empezar el curso deberán elegir la clase de enseñanza, oficial ó privada, que preferan, siempre que corresponda á cualquiera de los tres primeros grupos: para el 4.º y 5.º se adopta exclusivamente la enseñanza oficial.

Este es el único Colegio de la capital incorporado al Instituto y el que cuenta con personal docente más numeroso.
Las clases no se reanudarán hasta 1.º de Octubre, pero la matrícula quedará abierta desde 1.º de Septiembre.

SE ADMITIRÁN

Alumnos pensionistas de 1.ª y de 2.ª enseñanza.
Id. medio pensionistas id. id. id.
Id. externos incorporados de 2.ª enseñanza.
Id. de 2.ª enseñanza oficial.
Id. id. de 1.ª enseñanza.
Se facilitarán reglamentos á quien los pida. Para la correspondencia dirigirse al Director del Colegio.

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO
ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria gratis á los pobres
MAYOR, 82, 2.ª.—LÉRIDA.

COLEGIO PARA SEÑORITAS

á cargo de
D.ª FAUSTINA RAFOLS
CON 14 AÑOS DE PRÁCTICA
y de doña María Fornes
MAESTRA SUPERIOR
Calle S. Antonio n.º 3, (trente Santa María)

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.



FERRARI
SEVERINO
Cirujano Dentista.

Tiene siempre abierto su gabinete para visitas, consultas y operaciones, desde las 8 de la mañana á las 6 de la tarde.
Plaza de la Constitución, número 35, entresuelo.

Nuevo MAPA DE CATALUÑA por

D. RAMON MORERA

El más detallado y completo de cuantos se han publicado hasta el día.

De venta á 5 pesetas

en la Librería de SOL Y BENET

GRAN FÁBRICA DE HIELO

DE

PLANAS HERMANOS

LÉRIDA.

HIELO DE AGUA FILTRADA EN BLOKS.
ESPECIALIDAD EN BOTELLAS FRAPPÉE
DEPÓSITO: Plaza Constitución, núm. 32

DROGUERÍA.

NOTA.—En la FÁBRICA, afueras del Puente, se expenden gaseosas heladas hasta las doce de la noche.

Sellos de cautchouch 20 por 100 más baratos

que en cualquiera otra casa de esta ciudad.—Confección esmerada.—Los que no tienen dibujo especial se entregarán á los tres días.—En casos urgentes el mismo día que se encarguen.

Se reciben encargos en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.

Surtidos de formas, lapiceros, dijés, medallones para bolsillo, fosforeras, usuales con mango, con calendario, automáticos. Almohadillas con tinta, llamadas *perpetuas*.

Esquelas de defunción.

Nuevos y elegantes modelos, en la IMPRENTA DE SOL Y BENET.

SE NECESITA UN APRENDIZ

en la CONFITERIA Y PASTELERIA de PUJADAS HERMANOS.

26.—Mayor.—26

Grandes ferias en Alcarraz

Los días 30, 31 y 1.º de Septiembre

Día 30.—Al amanecer una música recorrerá la población al toque de Diana, por la tarde habrá corrida de la cordera y por la noche gran retreta.

Día 31.—Continuarán los festejos del día anterior y por la tarde corrida de arnella.

Día 1.º de Septiembre.—Seguirá la feria lo mismo que los dos días anteriores. 36

OBRA NUEVA

La verdadera Bernardita de Lourdes

Cartas al Sr. ZOLA

Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica
Precio 3 pesetas

LA GAMAZADA

Historia encomiástica desde los últimos días de la creación hasta el fin del mundo.

POR BALACIART
Mayor, 19

EN CUBA

Los telegramas oficiales no bastan á satisfacer la natural ansia de noticias que el público siente. La opinión, interesada muy directamente en el conocimiento exacto de lo que pasa en Cuba, necesita algo más que esa homeopatía oficial para curarse de su anhelo y de su impaciencia.

Enemigos de ciertos afanes de publicidad inútil, muy dados á la exageración, en que incurren con sobrada frecuencia algunos diarios, podemos exponer con entera imparcialidad el disgusto que nos causa la inoportuna prohibición del general Martínez Campos, que sin evitar la circulación de noticias falsas de origen filibustero, nos priva de la información de los periódicos de la Habana y de los telegramas de los corresponsales de los de Madrid, siempre más amplia y detallada que la del general Arderius.

¿A qué nos obligará este esta-

do de cosas? A tener que buscar en la correspondencia lo que el telégrafo ni los periódicos de Cuba pueden decirnos. Ayer señalábamos el gravísimo daño que la mentira *laborante* y la exageración oficial han de causar; hoy, añadimos este nuevo mal á los que tal prohibición causa. Y á todo eso, no se vé una ventaja, ni una sola ventaja de este sistema por parte alguna.

Comencemos hoy á aprovechar el único medio que nos resta para informar á nuestros lectores de la verdad de lo que en Cuba ocurre, trasladando á nuestras columnas lo más interesante de una carta escrita en el teatro de la guerra, que ayer publica un estimado colega de provincias. Dice así la carta:

«En el Camagüey siguen las vías de comunicación interrumpidas.

Sábese que Mirabal y los suyos han quemado nuevamente los puentes de la vía férrea; el gobierno ha reparado las averías y ellos volverán á causarlas.

La partida de Castillo ha incendiado el ingenio Eugenia, de la propiedad de D. Vicente Rodríguez, actual alcalde de Nuevitas y consignatario de los vapores de los Sres. Sobrinos de Herrera.

Otra banda de rebeldes ha desjartado 150 reses de los Sres. Varona y compañía.

Si pasamos á Oriente, nos encontramos, entre distintos hechos de poca importancia, uno que merece narrarse. Es el ataque é incendio del poblado de Sabana, distante pocas leguas de Baracoa.

El comandante de armas de aquel poblado conoció algunos movimientos sospechosos por aquellos contornos.

En su consecuencia, tomó las medidas oportunas, á fin de estar prevenido contra cualquiera agresión del enemigo. Al día siguiente el pueblo se encontró sitiado. Era el 18 del mes pasado.

El 19 continuaba el sitio. El jefe del destacamento intentó en vano repetidas veces avisar á Baracoa; los insurrectos obligaban siempre á retroceder á los comisionados.

El día 22 supo el Sr. Sosa, que es el jefe, que los vecinos habían recibido una carta del cabecilla Ruen, que era el sitiador, ordenándoles privasen de agua á las tropas allí destacadas para lograr se rindieran por hambre, sed y fuego. El Sr. Sosa reunió á los vecinos más importantes y á las autoridades, previniéndoles castigaría con el mayor rigor al contraventor de cualquier orden que de él emanase.

A las dos de la tarde supose que los sitiadores, en número de 800 hombres, se preparaban al ataque. A las siete y media, casi simultáneamente, comenzaron á arder seis casas.

Al resplandor del incendio rompieron los rebeldes un nutrido fuego, que fué contestado por el destacamento.

A la una y media de la madrugada empezó á arder el fuerte por uno de sus costados, siendo, por lo tanto, imposible permanecer en él. El oficial mandó cargar á la bayoneta y á paso de carga rompió la marcha ligera, haciendo descargas cerradas á la voz de mando. Logró abrir brecha por entre el enemigo, que ocupaba la calle de salida del fuerte, pudiendo llegar á un fortín, donde se posicionó. Visto esto por los rebeldes, decidieron atacar los otros fortines, y el teniente Rivas dispuso reforzarlos con ocho hombres.

Al amanecer el 23 casi todo el pueblo de Sabana era presa de las llamas, y el enemigo suspendía el fuego de sus fusiles.

A la una de la tarde el cabecilla Ruen intimó la rendición; el teniente Rivas contestó negativamente, y á las cinco de la tarde se reanudó el combate.

Por la noche, el enemigo quemó la casa donde se depositaban los víveres y el agua del destacamento.

El 24 continuaba empeorando la situación de los sitiados, comenzando á sentirse los síntomas del hambre y la sed, disponiendo el jefe del destacamento romper el cerco enemigo á todo trance y de cualquier manera.

A las cuatro de la tarde varias detonaciones lejanas dieron á comprender que fuerzas del gobierno venían en auxilio. En efecto; á poco rato llegaba el teniente coronel Zamora con su columna. La fuerza quedó salvada y el enemigo rechazado.

En las Villas, donde cada día es mayor el incremento de la revolución, el objeto principal de la atención del país Sancti Spiritus, donde una imprudencia, una torpeza, ha lanzado muchos hombres á la guerra. Narremos.

No se habla en toda aquella ciudad sino de los afortunados que han sido los expedicionarios de Roloff y Serafin Sánchez, los que, sin ser interrumpidos por nadie, han logrado situarse en las tomas de Cangalito, á unas cuatro leguas de allí. Se han establecido en su cuartel general, de donde dominan perfectamente á Sancti Spiritus. Cuentan, pero no es creíble, que traen cañones y bombas de dinamita, muchos rifles, muchas cápsulas, una máquina de hacer cartuchos y muy inteligentes ingenieros americanos y también una imprenta, de donde salen millares de proclamas que corren á montones por todas partes, encontrándose á montones hasta por los caminos; las firman Roloff, Serafin Sánchez y Rogelio Castillo.

Desde Madrid

25 de Agosto de 1895.

Castelar y Canalejas

San Sebastián, 26.—Los señores Castelar y Canalejas han tenido una entrevista casual en la Yurriola comunicándose impresiones y juicios acerca de las cuestiones de actualidad.

El insigne tribuno hizo grandes elogios del general Martínez Campos de quien dijo que es el primer prestigio militar de estos tiempos. Añadió que le perdona su acto de insubordinación del 74 por su abnegación, su heroísmo y su buena fe. Confía en que vencerá la insurrección sirviendo así no solamente a la patria sino también a la humanidad por lo que aquella guerra significa.

Si perdiéramos a Cuba—ha dicho—perdiéramos una a una todas nuestras posesiones: Cuba es el broche de nuestras joyas coloniales.

El señor Castelar dice que se ha trocado en odio toda la simpatía que sintió por los Estados Unidos. Abomina de la prensa extranjera que vendiéndose al filibusterismo combate a una nación europea que a lo menos por su historia merece la admiración y el cariño del viejo continente.

El señor Canalejas ha hecho grandes elogios del general Azcárraga por la movilización de fuerzas.

Ambos políticos han considerado las tendencias que se notan entre ciertas personalidades de los partidos monárquicos a señalar herederos a Cánovas y Sagasta: faltas imperdonables de respeto a esos dos grandes hombres de la monarquía.

El señor Castelar ha censurado también la tibieza de algunos liberales por las reformas democráticas. Haciendo un párrafo histórico ha dicho que Isabel II cayó del trono por no tener dos grandes partidos que turnasen, y por que de este modo tenían que ser caprichosos los cambios de gobierno.

En cambio, el firme arraigo de la Regencia en el país consiste en la sinceridad con que ha respetado las reformas democráticas.

Creo que los conservadores vivirán mucho tiempo en el poder si acaban pronto la guerra de Cuba. Calcula que las elecciones serán para Febrero ó Marzo. El gran tribuno se propone ir pronto a Barcelona, y después en Diciembre a Sevilla. Piensa estar mucho tiempo fuera de Madrid.

Cuba en el extranjero.

Paris 26.—Le Matin publica una interview con el senador fusionista Sr. Batañero. Ha declarado este que a consecuencia de la doctrina de Monroe: América para los americanos, el pueblo yankee favorece la insurrección cubana y facilita vistuario y armas a los insurrectos.

Los propietarios cubanos que contemplan con la insurrección hacen solamente por defender sus propiedades. Ha señalado como de gran enseñanza el ejemplo de que los negros y mulatos de Cuba se han sublevado cuando son grandes las libertades de que gozan y cuando van a serlo mayores por las reformas que últimamente votaron las Cortes españolas. Ha hecho grandes elogios de Martínez Campos y del ejército de operaciones. Le Figaro continúa coadyuvando a la campaña filibustera del Times. Presenta con grandes pesimismo el cuadro de la insurrección cubana, diciendo que predominan las fuerzas insurrectas y añadiendo que la situación de Martínez Campos es muy penosa.

Hoy ha circulado el rumor de que se ha detenido a un tal Bor como autor del atentado ocurrido en la casa de Rostchild.

Este ha decidido fundar una obra benéfica por haberse salvado.

Fin de una huelga

Alcay, 26—10 m. Han empezado a reanudarse los trabajos. Los telares mecánicos están completos. Los tejedores a mano piden a los fabricantes las hilazas que les devolvieron los días pasados. Inician corrientes de cordialidad entre patronos y obreros.

Los fabricantes han pedido al gobernador que retire de las fábricas las parejas de guardia civil que custodiaban algunas de aquellas.

Corrida extraordinaria.

Sevilla, 26—Siete toros de la ganadería de Corradi que anoche llegaban a la estación para encajonarlos con destino a Cáceres se descarraron en la bajada del puente de Triana y penetraron en esta capital recorriendo muchas calles é hiriendo a muchas personas, a una de ellas de bastante gravedad.

Noticias.

El general Beranger ha firmado el expediente de reorganización del cuerpo jurídico de la Armada. Se ha aplazado indefinidamente el sorteo de médicos con destino a Cuba que debía haberse celebrado hoy.

Ha sido botado felizmente en Glasgow la cañonera «Hernán Cortés» con destino a Cuba. La cañonera «Pizarro» será botada esta semana.

Telegrafian de Cádiz que a las cuatro y media ha zarpado el correo con las fuerzas expedicionarias de Alava y Soria que van a Cuba.

La entrevista de cerca de 40 minutos entre S. M. la reina y el rey de Servia ha sido afectuosísima. El rey Alejandro ha salido para Biarritz.

El «Dayl Telegraph» de Londres pide que Inglaterra se arme hasta los dientes para arrebatar a Francia su poderío colonial.

Bolsa de hoy.—Interior 67'60.—Exterior 76'95.—Amortizable, 80'90.—Cubas 86, 101'00.—Cubas 90, 89'00.—Banco 287'00.—Tabacos 189'50.—Paris vista 18'65.—Londres 29'97.—A. A.

Párrega

Decía Balnes en su libro de «Filosofía elemental» que, «la asociación es una condición indispensable para el progreso, así en lo relativo a las necesidades materiales como al desarrollo del espíritu.» Pero esa verdad tan antigua, tan elemental ó tan de bulto, no ha logrado aún abrirse camino por entre las ásperas sinuosidades y lóbulos ariscos de nuestro cerebro Diríase, que somos refractarios a toda idea progresiva, y sin embargo, debe constar en las crónicas tarregenses que, más de una vez hemos llegado a la asociación, y ha sido para reventar a algún prójimo: que nos hemos asociado igualmente y en diversas ocasiones poniéndole bien la casa a un vecino, para que mañana, sordo él a los sentimientos humanitarios, nos haya dado con la badila en los nudillos ó con la punta del zapato en otra... salva sea la parte; resultando de todo ello, que, cuantas veces ó las más de ellas hemos ido a la asociación, lo hemos hecho sin duda para dejarle feo a Balnes; puesto que, el progreso nos resultó retroceso y el desarrollo del espíritu andúvose por el camino del pecado.

Pero todo ese acopio de males que, vuelvo a decir si no lo he dicho, son de ayer, no tenían hoy razón de subsistir ni reproducirse ya que, estamos todos ahitos de repetir, que, nos une la amistad más íntima y compenetrante; que ya no hay diferencias, ni antagonismos, ni suspicacias, ni pequeñeces... solamente que—pero ello qué importa?—seguimos tomando el café, lo más apartaditos posibles. Y ya hemos llegado a lo que íbamos. Al café; esto es, al Casino... ¡del porvenir! Un Casino, propiedad de los señores socios, y, modelo de buen servicio, de comodidades y comediamento; de pasatiempos divertidos, instructivos, a la par que honestos y de recreaciones y sports del siglo y de la higiene.

Todo ese batiburrillo de adjetivos debían encerrarse en el mismo edificio y, *aún más*, aun quedaban adjetivos: el adjetivo primordial, esencialísimo, el que habría puesto la sanción, el *visto bueno*, a esos predicamentos de unidad realizando la concentración de las diversas entidades y unidades dispersas, al rededor de una misma mesa, es la mesa común, de vis á vis, de tú a tú... ¡Pero qué si quieres! todos, absolutamente todos alabarón el proyecto; rindiéronle homenaje y, sin embargo, la mayoría hicieron *reservistas* sin ir a Cuba; esto es, se quedaron en casa, reservándose el dar su firma para cuando no hiciese falta; es decir, para cuando el proyecto... *laudabilísimo*, hubiese llegado a ser una realidad. Y el uno porque se siente viejo y no

está ya para esos trotes; y el otro porque vive feliz é independiente y así piensa morir; y el de más allá porque respira *secuestrado* y no concibe respirar de otra manera; y éste por pasarse de listo, y aquél por pasarse de memo, cada uno de por sí y todos juntos, vinieron a formar un muro de apretadas opiniones contrariamente sistemáticas que llegaron a infundir el pánico en las filas entusiastas é hicieron retornar a los respectivos bolsillos *cinco mil y pico de brigadieres* que habían asomado por las narices dispuestos a reñir batalla.

Y para que nada faltase a toda esa balumba de estratagemas y pesimismo de *pour rive*, hubo... hasta el consiguiente anónimo femenino! Llegó sin perfumar y, no obstante, de tal modo se le subió a la cabeza al inexperto é inofensivo causante de tanto lío y mascarada tanta que, desde entonces, viene acusando una temperatura... de 40 grados y 3 metros!

Será guapa...?—se pregunta.—Debe de serlo...?—se contesta—porque sinó... para qué...?

¡Oh, *Mentora* desinteresada! quien quiera y como quiera que seas, ves y sácale a mi amigo de la postración y confusión en que yace y yo te doy por bueno que, si resultares hermosa, lograrás del *interfecto* la formal promesa de no volver a verle en empresas semejantes, por los siglos de los siglos... amén.—X.

Solsona

Nuestra ciudad se prepara para celebrar este año la fiesta de su excelsa patrona, y la solemne consagración del nuevo obispo de esta diócesis su ilustre hijo Dr. D. Ramón Riu y Cabanes.

Presenta Solsona animación inusitada. El Ayuntamiento y el Cabildo, disponiendo ornataciones en el templo y los sitios más concurridos, y el vecindario engalanando las calles y las casas, no solo para celebrar las fiestas, si que para festejar a los huéspedes que este año serán muchos y entre ellos bastantes personas de viso.

A reserva de ampliar ó rectificar ahí va en extracto el

Programa de las fiestas

Día 7. Al mediodía tronada, músicas, gigantes y demás que acompañarán al pregonero por las calles, quien publicará el programa de las fiestas. Por la tarde llegarán el Nuncio y episcopos de Lérida, Vich y Solsona, quienes serán recibidos al principio del puente, debajo de un vistoso arco de triunfo levantado a expensas del Ayuntamiento. Según noticias, dicha comitiva descenderá al mediodía en Gardona. Frente a la Catedral el Cabildo eclesiástico levantará otro arco y una esbelta columna en la plaza de la misma.

Por la noche, solemnes completas con música y asistencia del Ayuntamiento. Después serenatas en el palacio episcopal donde se hospedarán el Sr. Nuncio y los Obispos.

Día 8.—Al amanecer, gran diana. A las 9 la consagración del ilustrísimo Dr. Riu, Obispo de Solsona en la Catedral. Por la tarde se descubrirá en los claustros de la misma la artística lápida de bronce, recuerdo que el clero y fieles de la Diócesis dedican al Obispo de Vich en agradecimiento por los trabajos hechos para la restauración del obispado. El Ayuntamiento y vecinos de Solsona regalan también al Sr. Obispo de Vich un precioso fac-simile en plata y peana de alabastro de la Virgen del Claustro, preciosa obra artística, estilo bizantino del siglo 12. En la misma tarde habrá en el Claustro solemne función con sermón del Obispo de Vich. Por la noche se disparará un castillo de fuegos artificiales.

En la misma noche, después de los fuegos artificiales, se descubrirá la lápida con que el Ayuntamiento dedica al Excmo. Sr. Nuncio de S. S. la plaza llamada de *Palacio* que en lo sucesivo se denominará Plaza del Nuncio Rdm. Cretoni, amenizando tan solemne acto la música y un nutrido coro de jóvenes solsonenses.

Día 9. Solemne oficio a grande orquesta en la Catedral, en el que oficiará de pontifical el Ilmo Obispo de Solsona. Por la tarde procesión, habiéndose invitado al Capitán General para llevar el pendón de la Virgen del Claustro. Por la noche novena con música en la capilla del Claustro.

Día 10. Oficio con música en la catedral, por la tarde besamanos a la Virgen y por la noche novena con música.

Día 11.—Oficio de difuntos. Durante dichos días estarán adornados todos los barrios de la población y habrá vistosas iluminaciones

en los mismos y en los paseos. Habrá un gran entoldado en el paseo del Camp y tres músicas forasteras entre ellas la de los talleres Salesianos de Barcelona. Asistirán a dicha fiesta varios personajes distinguidos como el Excmo. Sr. D. Manuel Durán y Bas y el diputado D. Juan Maluquer, habiendo sido invitado también el señor Gobernador civil de Lérida.—N.

COLABORACIÓN INÉDITA

El tío Gorín

Aquel día acabó la batalla cuando las sombras de la noche empezaron a cernerse sobre la atrincherada llanura que se extiende a la salida del pueblo de Villaneja en una extensión de 15 kilómetros, cortada casi en su promedio por las turbias aguas del río Sàcera, en cuyas orillas, diseminados al azar, eleváanse varios añosos árboles cual solitarios de la naturaleza.

El pueblo había sido tomado por las tropas liberales después de reñida lucha en la cual se equilibraron las pérdidas. Ninguno de los bandos pudo decir al igual de aquella voz de la divinidad, salida del bosque sagrado de Arsios, que los Etruscos habían perdido un hombre más que los Romanos.

Los partidarios del pretendiente hicieron fuertes en la margen derecha del río, y la llegada de la noche, poniendo fin a la contienda, fué causa de que los liberales no les hicieran desalojar por completo sus posiciones.

Los ejércitos combatientes apoderáronse de gran número de prisioneros y entre los que cayeron en poder de las tropas leales, figuraba el tío Gorín, uno de los hombres más feroces y fanáticos de la facción.

Gorín carecía de instrucción y su ignorancia era tan grande como su heroísmo. A vivir en Roma en tiempo de la República hubiera sido un Bruto inmolando sus hijos por las ideas; a vivir en la antigua Grecia hubiera emulado la hazaña de Timoleón de Corinto.

Gorín era alto, llaco, de mucha fibra, piel curtida y aceitunosa é hiruto hasta las orejas. Sus ojos pequeños, vivos y grises, parecían reflejar las cenizas de los afectos muertos en su interior. Su aprehensión costó la vida a cuatro hombres y cuando se hubo visto sujeto y desarmado lanzó rugidos de bestia carnívora que ponían miedo en el corazón de sus guardianes.

A falta de sitio más conveniente, fueron los prisioneros encerrados en el pequeño espacio circuido de altas tapias que constituía el cementerio del pueblo de Villaneja. Allí no había cruces. Era un camposanto de anónimos. Las tumbas guardaban los cuerpos sin nombre de los que al morir dejaron su recuerdo solo en la memoria de los seres queridos. Aquello era la anulación absoluta ante la muerte, el desierto del no ser.

Uno de los cuatros lados del fúnebre recinto, formábase la fachada lateral de la iglesia, rasgada a trechos por angostos y prolongados ventanales, cuyos vidrios sucios y rotos permanecían sostenidos con un alambrado tosco y herrumbroso. Sobre la masa cuadrada y parte del templo, elevábase la torre roja de ladrillos, entre los cuales crecían el musgo y algunas florecillas blancas de esas que surgen siempre entre las ruinas, dándolos un tinte melancólico.

Con el tío Gorín quédaron encerrados sus compañeros, esperando que llegara el instante de ser pasados por las armas, pues ninguna esperanza de salvación abrigaban.

¡Oh!—rugía el tío Gorín dirigiéndose a sus compañeros de infortunio—si tuviéramos armas, si pudiéramos proveernos, aun que fuera solo de paños, no permaneceríamos aquí ni media hora, pues unidos despedazaríamos esa miserable puerta que nos separa del campo y después de aplastar como perros judíos a esos esclavos de los herejes que nos guardan, marcharíamos victoriosos con todos los honores de la guerra a uniros con los defensores del rey y de la fe.

Los prisioneros contemplaron un momento con entusiasmo a aquel hombre de corazón, fortalecido por la adversidad, pero reconociendo su impotencia movieron la cabeza con desesperación.

Solo Gorín escudriñó hasta los últimos rincones del cementerio buscando las armas de que carecía, y al encontrar en una fosa medio socabada, un hacha, una pala y un azadón, de su pecho se escapó un grito salvaje de alegría que hizo concebir a los presos esperanzas halagüeñas.

—Aquí—dijo el tío Gorín—hay

armas para tres hombres. Continúemos las pesquisas confiando en Dios y en nuestra causa.

Las investigaciones resultaron infructuosas. El cementerio no era ningún arsenal. Solo había en él aquellas tres herramientas que utilizaban los vecinos pobres que por turno ejercían funciones de sepultereros.

El efecto que este desengaño produjo fué horrible.

—No nos queda otro recurso que morir como corderos—exclamó uno de los más desesperados.

—¡Moriremos matando!—repuso Gorín con voz siniestra, a tiempo que apoyaba sus manos de orangután en el mango del hacha.

Si; eso, eso; haremos pagar caras nuestras vidas—contestaron con energía los demás.

Después, agrupándose a todos en derredor suyo, les dijo Gorín en voz baja: Os voy a exponer una idea que se me ocurre. Lo primero que precisa es atrancar la puerta. Cuando nuestros verdugos vengan a buscartos, se reconcentrarán en ella quedando por tanto, sin centinelas esos otros dos lados de la tapia. Yo me situaré a la entrada y la defenderé mientras vosotros os salváis por un agujero que ahora mismo y con gran cautela vamos a practicar en el muro valiéndonos de estas herramientas que nos depara la suerte.

El auditorio asintió al plan concebido por el que desde luego reputaron como más audaz, más valiente y más generoso.

—¿Y usted?—se atrevió a instuar uno de los prisioneros.

—Yo... yo diré únicamente: *Cumplase la voluntad de Dios.*

Gorín comunicó sus instrucciones para el taladro del muro y blandiendo el hacha fué a situarse junto a la puerta, no sin atrancarla en forma que era difícil abrirla a menos de echarla abajo.

Después recostóse en la pared y cerró los ojos.

Por su imaginación había pasado un recuerdo que le abrumaba... ¿Donde estaría su hijo?... Aquel hijo que quedó allá en Castilla cuidando a su madre ciega y a sus hermanitas, mientras él, Gorín, sugestionado por su propio fanatismo había huido a alistarse bajo las banderas de don Carlos, en cuyos ejércitos llegó a obtener graduación superior a la que hubiera soñado si la ambición ó el orgullo, de que carecía, le hubiesen tendido asechanzas.

—¡Por saber de ellos diera la mitad de mi sangre! Baluceó como si soñara, en tono tan bajo que era casi imperceptible.

En seguida buscó con la imaginación su casa, reunió a su mujer y a sus hijos en torno de la mesa en que tantas veces los viera y los hablara y cuando lo hubo hecho, estuvo mucho tiempo contemplándolos lentamente, muy despacio, embebiéndose en analizar sus rasgos más pequeños y en retener los gestos más sencillos.

De aquella abstracción le sacaron al amanecer fuertes golpes que daban en la puerta y voces que decían:

—¡Abrid pronto, condenados!

Gorín echó una mirada sobre sus compañeros que se disponían a derribar la última capa exterior de tierra del agujero practicado en el muro; y viendo el trabajo concluido, exclamó cual si se dirigiera a los que llamaban:

—¡Adelante!

Los soldados impulsaron inútilmente la puerta y con tanto los presos dispusieron a salir por el boquete, convencidos ya de que en el exterior no había centinelas que lo impidiesen.

—¡Abrid, perros!—decían los de fuera dando tremendos culatazos en la puerta, a tiempo que empezaban a sonar descargas de fusilería no muy lejanas.

—Creo que de nuevo se bate el cobre—murmuró Gorín dirigiéndose a sus compañeros, que uno a uno iban entrando por el boquete y desaparecían tras de la tapia.

Cuando ya solo quedaban dos en el cementerio, los soldados que golpeaban la puerta lograron hacer en ella una brecha enorme.

Gorín levantó el hacha y asiéndola con ambas manos se colocó a un lado dispuesto a defender la entrada mientras en el recinto quedase uno solo de sus correligionarios. El, como jefe, sería el último en salvarse si para ello le daban tiempo.

De pronto por el agujero de la puerta asomó un brazo cubierto con capote azul y después la cabeza de un soldado de infantería. El joven pretendía quitar los objetos que atrancaban la puerta por el interior.

Antes de que consiguiera su propósito el hacha de Gorín cayó rápida sobre su cuello y la cabeza rodó por el suelo.

En aquel instante Gorin advirtió que había cometido un horrendo crimen.

Acababa de decapitar á su propio hijo.

Solo un segundo contempló aquella faz adorada, contraída por gesto espantoso, y lanzando un bramido de ira y de dolor, Gorin volvió á levantar el hacha fatal para proseguir su terrible misión.

Un segundo soldado que cometió la imprudencia de pretender franquear la puerta sufrió la misma suerte.

Entonces los militares redoblaron unidos sus esfuerzos y consiguieron echar abajo aquellos malditos tablones medio carcomidos que les cortaban el paso, á tiempo que hacían una descarga sobre los enemigos.

Pero allí solo quedaba el feroz Gorin que cayó con el pecho atravesado por una lluvia de plomo.

R. HERNÁNDEZ Y BERMÚDEZ.

Servicios municipales

Mes de Septiembre

Celebrase, cuando menos, una sesión semanal.

Visítase, semanalmente, todas las expendurias de carnes, inutilizando en el acto las que no resulten frescas y en buen estado para el consumo.

Los Alcaldes de pueblos cabeza de partido visitarán semanalmente la cárcel, acompañados del Secretario del Ayuntamiento, consignando el resultado de la visita en el libro de actos destinado al efecto.

Publícanse semanalmente los gastos causados en las obras públicas que se hagan por Administración.

En el transcurso del año, el Secretario, forma ó adiciona el inventario de todos los documentos, remitiendo copia del mismo á la Diputación provincial.

Una vez al mes, por lo menos, las Juntas locales de Instrucción pública celebrarán sesión.

En los plazos que la superioridad designe, se hará el alistamiento para el reclutamiento del Ejército, su rectificación y declaración de soldados, ya que los cupos han de ingresar en Caja en Noviembre próximo.

Servicio por días

Día 1.—Termina la veda en el resto de las provincias.

Días 1 á 30.—En este período termina el plazo para elevar al Ministerio de la Gobernación los expedientes formados para establecer arbitrios sobre las especies no comprendidas en la primera tarifa, cuando los Ayuntamientos no puedan cubrir el déficit de sus presupuestos con todos los demás recursos legales que puedan utilizar antes de apelar á aquel medio.

Día 30.—Los Secretarios de los pueblos de 4.000 habitantes abajo formarán el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal durante el trimestre que fine este día, y aprobado por la Corporación lo remitirán al Gobernador de la provincia.

En las capitales de provincia y de partido y pueblos que tengan más de 4.000 habitantes, los Secretarios remitirán el extracto de que habla el párrafo precedente al final de cada mes.

Apurados que sean los reintegros y ejecuciones de Pósitos, se levantarán las actas de arqueo del metálico y de la medición de los granos, comprobándose sus resultados con los balances de los diarios de Intervención, dándose cuenta al Ayuntamiento de los caudales disponibles en dicho día.

Las exigencias de la guerra de Cuba han impuesto la necesidad de adelantar el ingreso en Caja de los mozos del actual reemplazo.

El Real decreto que esto preceptúa, se limita escuetamente á fijar la fecha del 21 del próximo mes para celebrar el acto del sorteo de lo cual se deduce que los plazos y operaciones se atemperarán por analogía á la fecha excepcional que se señala en relación con la que establece la Ley como permanente.

Deben limitarse, pues, los Ayuntamientos á designar con antelación los Comisionados que deberán ir provistos de los documentos á que se refiere el art. 128 de la Ley ordenando los Alcaldes la citación por pa peletas duplicadas dirigidas á los mozos, y entregadas á estos, padres ó tutores en su defecto ó á vecinos del mismo si fuere preciso.

Conviene que en las relaciones que se entreguen al comisionado conste con toda claridad la residencia de los mozos particularmente si los hubiese en el extranjero ó Ultramar, ó si sirven en el ejército del Cuerpo á que pertenecen y en qué concepto.

Hay que advertir que los mozos no devengan socorro alguno, por su pase á la capital, y que el sorteo es un acto público que no se interrumpe una vez comenzado.

B.

Otro cuerpo de ejército

El Imparcial y El Liberal publican dos versiones completamente opuestas acerca de la formación del tercer cuerpo de ejército con destino á Cuba, pues mientras el primero de los citados periódicos no cree en la organización de dicho ejército, el segundo inserta un suelto oficioso, al que se le da mucho crédito é importancia.

Dice El Liberal como nos telegrafió nuestro corresponsal, que parece indudable la formación de un tercer cuerpo de ejército, con objeto de reunir en la gran Antilla 100.000 hombres. Para completar este contingente, ha de servir de base el próximo sorteo, porque los expedicionarios serán de los batallones ya sorteados y las bajas que estos dejen en la Península se cubrirán con los soldados de la quinta próxima, cuyo sorteo ha de verificarse el 20 de Septiembre.

Estas bajas se cubrirán en la proporción de dos compañías por cada uno de los batallones expedicionarios.

Dícese que en la nueva quinta entrarán todos en calidad de reclutas disponibles, pidiéndose por el pronto 900.000 hombres para la península y 25.000 con destino á Cuba, aun cuando estos últimos no vayan todos.

El tiempo de la redención á metálico será el de dos meses, según la vigente ley de reclutamiento. Esta fecha está en armonía con el tiempo que ha de transcurrir desde el sorteo á la entrega en caja.

En esta quinta no resultarán excedentes de cupo; pues los que no ingresen en caja inmediatamente, serán considerados como soldados con licencia ilimitada y organizados en las cajas de reclutamiento de tal modo, que puedan incorporarse á filas al primer aviso.

Es inexacta la noticia de que se piense llamar á las reservas del 90, pues la nueva organización tiene por base la quinta próxima.

El 20 de Noviembre embarcarán estas fuerzas para Cuba.

Noticias

Publicamos con mucho gusto la siguiente carta que nos remite ayer el sargento del Regimiento de Luchana Sr. Barrera, destinado á Cuba y substituido desinteresadamente por nuestro paisano y amigo el señor Araujo.

Sr. Director de EL PALLARÉS.

«Muy señor mío y de toda mi consideración: Habiendo leído un suelto en el periódico de su digna dirección, el cual dice que en el sorteo verificado en el Regimiento infantería de Luchana para designar los sargentos que habian de constituir la plantilla del batallón expedicionario que de dicho Regimiento ha embarcado para Cuba, había tocado la suerte de formar parte del mencionado batallón á un sargento que dejaba á su anciano padre en un estado doloroso, y que por lo tanto se hallaba desesperado hasta el punto de intentar suicidarse, según decía, cuando un sargento de esa provincia el joven don Francisco Araujo, ofrecióse voluntariamente á marchar en su lugar, compadecido de él y negándose á recibir la menor cantidad por ello, al cual se le desea por esa redacción muchísima suerte, en la campaña Cubana; siendo el que suscribe el sargento aludido, considerado de mi deber hacer presente, aunque sea con alguna inoportunidad por ser demasiado tarde, por si tiene la exquisita amabilidad de hacer una rectificación al aludido suelto ó publicar esta carta, que todo cuanto en el mencionado suelto se manifiesta es cierto, excepto lo de que me hallaba desesperado hasta el punto de intentar suicidarme por haberme cabido la suerte de tener que ir á Cuba, pues aun doliéndome mucho el tener que abandonar á mi anciano padre no pensé nunca en aquel absurdo crimen; y sin que esto desvirtue en lo más mínimo la elevada acción que mi íntimo amigo el sargento Araujo, ha obrado al hacerme el inmenso y sin igual favor de ir á la gran Antilla en mi puesto, en tan especiales y críticas circunstancias; por lo cual, le estará constante y eternamente agradecido quien sabe apreciar algo, lo muchísimo que vale tantísima abnegación.»

Aprovecha esta ocasión para ofrecerse de V. su más afmo. y atento S. S. q. b. s. m.—Polcarpo Barrera. Barcelona 26 Agosto 1895.»

—Al vecino de Pinell D. José Folch Torregasa le fué ocupada por la Guardia civil el domingo último una escopeta que usaba sin tener la necesaria licencia de uso de armas.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta capital á las 6 de la tarde.

—El sorteo que había de celebrarse en el ministerio de la Guerra para designar con destino á Cuba ocho médicos mayores, 31 médicos primeros y dos segundos, se ha aplazado por orden del ministro.

Oportunamente volverá á anunciarse en el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra el día en que haya de verificarse.

—Han ingresado en la Caja especial de 1.ª enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos las cantidades siguientes:

Albatarré, 162'20.—Pobla de la Granadella, 895'86.—Portella, 540'00.—Esterri de Aneu, 175'10.—Isil, 100.—Torrefarrera, 2.463.—Belcaire, 407'83.—Granja de Escarpe, 400.—Torreserona, 389'37.—Viella, 94'16.—Anserall, 121'08.—Alfarrás, 74'56.—Vilamós para Arrés, 11'06.—Gessa para Salardú, 15'95.—Tallara, 183'36.—San Antolí, 1.177'50.—Palau de Anglesola, 200.—Arrés, 130.

Formando un total para los partidos de Balaguer, 1.022'39—id. para el de Cervera, 1.177'50—id. para el de Lérida, 451'043.—id. para el de Seo de Urgel, 121'08.—id. para el de Sort, 275'10—id. para el de Tremp, 183'36.—id. para el de Viella, 251'18.

—En un suelto de Noticias que publicamos días pasados dando cuenta de un hecho punible verificado en Torragosa, señalábase como supuesto autor á Juan Solé y como en aquel pueblo llevan este nombre más de uno debemos aclarar que no se refiere al honrado y justamente apreciado Juan Solé y Capell y que nos referiamos á Juan Solé Puig (a) Pl.

—Desde el día 10 de Septiembre próximo llevarán correspondencia los trenes mixtos que salen de Zaragoza y Pamplona á las tres y cinco minutos de la tarde y cuatro y treinta de la mañana respectivamente.

—Y si ha podido establecerse aquel servicio entre Pamplona y Zaragoza no podría hacerse entre Lérida y Barcelona, que son también provincias españolas?

—En el tren correo de Madrid saldrá hoy para aquella villa y corte nuestro querido y respetable amigo, D. Ignacio García Mira de Perceval, ex-Secretario del Gobierno civil de esta provincia.

Deja los mejores recuerdos y simpatías, que supo captarse, como caballero y como funcionario público.

Cumplimos el encargo con que nos ha honrado despidiéndose por nuestro conducto de todos los que le han distinguido como amigos durante su permanencia en esta ciudad. Y á la vez por nuestra parte le reiteramos el testimonio de nuestro afecto y el deseo de que muy en breve sean utilizados sus buenos servicios.

—Por orden telegráfica de la Subsecretaría del Ministerio de Hacienda, se ha dispuesto que el perito Agrícola de la Inspección de Hacienda de esta provincia don Joaquín Bóx pase á la de Granada á las órdenes del Ingeniero Jefe encargado de los trabajos agrónómicos para la rectificación de las cartillas evaluatorias.

—Por la Administración de Hacienda de esta provincia se ha aprobado el reparto de consumos del pueblo de Estimariu.

—La junta y ordenación de pagos de clases pasivas ha acordado que la pensión anual de 550 pesetas que percibe por la Tesorería de Hacienda de esta provincia doña Elvira Domech y Balduch, viuda de don Manuel Coronel Molina, Jefe de Estación del Cuerpo de Telégrafos, deje de abonarse por la misma y se continúe por la de Barcelona.

—El día 2 de Septiembre próximo se abrirá en la Delegación de Hacienda el pago de la mensualidad corriente á las clases activas y pasivas que por la misma perciben sus haberes y asignaciones.

—Según anuncia la prensa profesional de la Corte, está ya acordado el aumento de sueldo por razón de quinquenios á la Directora de esta Escuela Normal de Maestras, doña Lilia Heras y Velasco.

—A dos mujeres que se insultaron alborotando, y llegaron á vías de hecho, les impuso una multa el señor Alcalde.

Por la tarde fueron encerradas en el calabozo por reincidencia.

—La Guardia civil del puesto de Guimerá denunció el sábado último ante el Juez municipal, que 30 cabezas de ganado lanar propiedad de la vecina de aquel pueblo doña Antonia Serret Pastor, pácian sin la oportuna licencia, en la propiedad de su vecino don José Palou.

—Por el Gobierno civil ha sido autorizada la ejecución del presupuesto ordinario para el presente ejercicio 1895-96, formado por el Ayuntamiento de Cava.

—También fué multado un sujeto por abandono de caballerías en la calle de San Antonio, y además dos matarifes que armaron un regular escándalo en el Matadero.

—En la tarde del día 26, fueron detenidos en el pueblo de Palau de Anglesola, por la Guardia civil del puesto de Fondarella, los vecinos de aquel pueblo Juan Salvia, Pedro San-

landreu y María Santandreu, autores presuntos de cinco heridas graves inferidas con una podadora y un palo en la cabeza y cuello de su vecino Sebastián Llovera, la mañana del mismo día en la partida de la font de aquel término municipal, dejándolo como muerto en mitad del campo.

Los agresores han sido puestos á disposición del Juzgado.

—Por echar inmundicias en la plaza de San Juan fué ayer multada una mujer por la Alcaldía.

—La reina ha firmado un decreto de Guerra, disponiendo que se suspendan las condenas de los sentenciados por tribunales militares, y acordando que los que se hallaren cumpliendo la pena, pasen á servir al ejército de Cuba, exceptuándose de esta medida los que tengan sobre sí penas perpétuas.

—La Comisión de Consumos del Ayuntamiento sigue practicando los aforos de alcoholes.

—Venciendo el 1.º de Octubre próximo un trimestre de intereses de Deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior, y de inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general de la Deuda ha dispuesto que desde el 2 de Septiembre inmediato se admiten los cupones de la Deuda y vencimiento ó los créditos originales, según su clase, á fin de que oportunamente se efectúe el pago de los mismos.

Habiéndose aplazado hasta el mes de Abril de 1896 la renovación de las actuales inscripciones, se estampara en el anverso de las mismas un cajetín que acredite el pago de intereses del expresado vencimiento, con arreglo á lo dispuesto en real orden de 16 de Julio último, publicada en la Gaceta del mismo mes.

—De vuelta de una bodega á la que fué por vino con una garrafa, al subir las escaleras de su casa en la calle de la Ereta, n.º 6, el labrador Manuel Agustí (a) Tato, de 64 años de edad, tuvo la desgracia de caerse produciéndose una grave herida en la frente, sobre la ceja izquierda, de la que manó sangre en abundancia.

Quedó sin sentido, y gracias al pronto auxilio de los vecinos y del agente de vigilancia Gaspar Matges y municipal José Giné, pudo librarse de morir desangrado. Estos últimos le condujeron al Hospital, donde fué curado por el Médico Sr. Inglés, quedando su estado de mucha postración.

—Se ha concedido el retiro con 450 pesetas mensuales, y residencia en Avila, al Teniente Coronel de Caballería de la Reserva de esta ciudad D. Dionisio Ibarreta y Ayala.

—La casa editorial de Bailly-Baillière acaba de publicar un libro utilísimo titulado VADMECUM DEL OFICINISTA contiene el servicio general de Oficinas, Archivos y bibliotecas, documentación pública comercial y privada, correspondencia oficial y particular, expedientes, solicitudes y recursos, Teneduría de libros, Taquígrafia, Revisión de cuentas y cotejo de letras, Instrucciones relativas al uso del papel sellado, Correos y telegramos, formularios de documentos de todas clases.

Forma un tomo en 8.º de más de 200 páginas y se vende al precio de 2 pesetas en la Librería de los señores SOL y BENET.

Recomendamos este libro, cuya utilidad es innegable.

—Otra obra útil acaba de publicar la Casa Bailly-Baillière de Madrid. La quinta edición de la GUIA TEÓRICA-PRACTICA DEL ESCRIBIENTE que contiene elementos caligráficos, redacción y corrección de estilo, instrucciones generales á los amanuenses, equivalencia de pesas, medidas y monedas, signos, cifras y abreviaturas, división general de España, corrección de pruebas de imprenta, fórmulas para tintas, muestras de letras, notas, etc., etc.

Se vende este tomo de 162 páginas en la Librería de los Sres. SOL y BENET al precio de 1 peseta 50 cs.

Aguas sulfurosas.

Se preparan al instante con el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO DEL DR. TERRADES, muy recomendado por los señores médicos. Es el que mejor cura los HERPES y toda clase de humores irritación de la sangre, erupciones crónicas, acrimonias, etc. Tomando un frasco, que vale 10 Rtes. sale á 2 céntimos por vaso de AGUA SULFUROSA, cuyos saludables efectos no se hacen esperar.

Puede tomarse en cualquier época del año en bebidas, baños e inhalaciones. No son obstáculos ni el embarazo ni la lactancia. Ningún herpético, escrofuloso ó sifilítico crónico se ha arrepentido jamás de tomar el Azufre líquido del doctor Terrades.

Véndese en las buenas farmacias; y en Barcelona, al por mayor, en las principales droguerías que provienen á los farmacéuticos.

Para más informes, dirigirse al DR. TERRADES, calle de la Universidad, núm 21, principal, Barcelona

Notas del día

SANTOS DEHOY.—Stos. Agustín ob. dr. y fr. y Moisés anacoreta.

Nuestros Telegramas

San Sebastián.

27, 2'35 t.

El general del Ejército francés, Mr. Noël Jefe de la división de Bayona, ha estado en Miramar á cumplimentar á la Reina.

De paso para Francia ha llegado hoy el ex-ministro liberal don Venancio González.

El Conde de Xiquena ha almorzado en Palacio con la familia Real. Hoy saldrá para Biarritz con objeto de emprender su proyectado viaje á Italia.

El Sr. Pidal ha hecho nombrar Canónigo de la Catedral de Toledo al Rdo. Dr. Antonio Peyroucelli.—L.

27, 11'15 n.

Se ha incendiado el Circo de los Campos Elíseos de Gijón, quedando completamente destruido. Las pérdidas materiales son de gran consideración, pero afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.—L.

MADRID

27, 10'25 n.

Según telegrama recibido por la vía de New-York, una partida de insurrectos atacó el pequeño poblado de Nigueros, cerca de Manzanillo, siendo bravamente rechazado el ataque por nuestras tropas que sufrieron dos bajas, causándole muchas al enemigo.—A.

27, 10'35 n.

Se indica para el ascenso inmediato á los generales de división, señores Arderius, Mella, y Suárez Valdés por sus servicios en la actual campaña de Cuba.

El Ministro de la Guerra dictará en breve una disposición, determinando que los sargentos de la reserva gratuita al terminar la guerra de Cuba puedan ingresar en la escala activa siempre que cuenten 12 años en servicio activo.—A.

27 11'20 n.

En el Ferrol se prepara para mañana un meeting de protesta contra el acuerdo de trasladar al arsenal de Bilbao el Maria Teresa.

En Eibar reina mucha agitación y los ánimos se muestran excitadísimos por la orden prohibiendo la venta de armas para América.

En ambas poblaciones se han adoptado medidas preventivas reconcentrando la Guardia civil.

El torero francés que sufrió una cogida en la última corrida de Nimes ha muerto á consecuencia de las heridas recibidas.—A.

27, 11'45 n.

En el Ministerio de la guerra se activan los preparativos para proveer al equipo del tercer cuerpo de ejército expedicionario, que se enviará á Cuba.

Existe el propósito de embarcar 12.000 hombres á últimos de Octubre, enviando igual número de mozos del actual reemplazo á fines de Noviembre.

Telegrafían de París que nada ha podido esclarecer la policía, del atentado contra Rostchild en que toda la prensa se ocupa.—A.

28, 12'10 m.

El juez especial nombrado para la instrucción del sumario por las irregularidades descubiertas en la Delegación de Hacienda de Pontevedra, ha dictado auto de prisión contra el Delegado, el Interventor, el Administrador, el Abogado del Estado, el Maestro de Obras de la Comisión técnica y un Oficial, exigiéndoles una fianza de 1.000 pesetas para decretar la libertad provisional.—A.

28, 12'25 m.

Muy pronto se verificará un sorteo de sesenta coroneles, tenientes coroneles y comandantes de infantería con objeto de aumentar la plantilla de los batallones del ejército de Cuba.

En Madrid y Barcelona se ha tributado á las tropas expedicionarias una entusiasta despedida.

Bolsa: Interior.—67-55.— Exterior 76-95.—Cubas del 86, 101-00.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET MAYOR 19, BLONDEL, 9 Y 10. LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Á LA QUINA KOLA Y CACAO FOSFATADO

La asociación de los antedichos medicamentos á un excelente vino Málaga que recibimos directamente, constituye el Tónico Nutritivo Florensa, que es un reconstituyente enérgico. Es un preparado que obra con suma rapidez en el raquitismo, anemia, clorosis, fiebres, convalecencias largas y difíciles, atonía del corazón, en las dispepsias, escrofulismo y en todos los casos de debilidad general, ya que sus efectos reconstituyentes son conocidos al haber tomado tan solo una botella.

Empleado como tónico-nutritivo en un caso de difteria grave por un ilustrado médico de esta capital y con brillante éxito, lo recomendamos á la distinguida clase médica y al público en general como uno de los mejores tónico-nutritivos para acelerar las fuerzas perdidas á causa de tan funesta enfermedad.

Dictaminado por la sección de Terapéutica y aprobado por el Colegio Médico-quirúrgico de Lérida, es la mejor garantía del producto.

DEPÓSITO GENERAL

FARMACIA DE FLORENSA

Paheria 15, y Mayor, 1.—LÉRIDA

PEDID PROSPECTOS

CARPINTERÍA

DE

RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristalería.

COLECCIÓN DIAMANTE

OBRAS ESCOJIDAS

DE DISTINTOS ESCRITORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Publicadas por tomos de 200 páginas en 8.º menor

ELEGANTES CUBIERTAS AL CROMO DISTINTAS PARA CADA VOLUMEN

OBRAS PUBLICADAS EN ESTA COLECCION

TOMOS.

- 1.—R. de Campoamor: Doloras.—1.ª Serie.
- 2.—id.: Doloras.—2.ª Serie.
- 3.—id.: Humoradas y Cantares.
- 4.—id.: Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 5.—id.: Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 6.—id.: Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 7.—id.: Colón, Poema.
- 8.—id.: El Drama Universal, poema, tomo I.
- 9.—id.: El Drama Universal, poema, tomo II.
- 10.—id.: El licenciado Torralba.
- 11.—id.: Poesías y Fábulas.—1.ª Serie.
- 12.—id.: Poesías y Fábulas.—2.ª Serie.
- 13.—E. Perez Escrich: Fortuna, historia de un perro agradecido.
- 14.—A. Lasso de la Vega: Rayos de luz. Traducciones en verso de los más célebres poetas extranjeros.
- 15.—F. Urrecha: Siguiendo al muerto.
- 16.—A. Pérez Nieva: Los Humildes; cuentos y siluetas.
- 17.—Salvador Rueda: El gusano de luz.
- 18.—Sinesio Delgado: Lluvia menuda.
- 19.—Carlos Frontaura: Gente de Madrid. Siluetas y semblanzas.
- 20.—Miguel Melgosa: Un viaje á los infiernos.
- 21.—A. Sánchez Pérez: Botones de muestra.
- 22.—José M.ª Matheu: ¡Rataplan! (cuentos).
- 23.—Teodoro Guerrero: Gritos del alma. (Desahogos en prosa).
- 24.—Tomás Luceño: Romances y otros excesos.
- 25.—L. Ruiz Contreras: Palabras y plumas
- 26.—Ricardo Sepúlveda: Sol y sombra: prosa y verso.

PRECIO: 2 REALES TOMO

◀ ACABAN DE SALIR Á LUZ ▶

José Lopez Silva: Migajas. 1 tomo
Francisco Pi y Margall: Trabajos sueltos. Amadeo de Saboya.—Diálogos cortos.—Juan de Mariana.—D. Juan Tenorio.—La introducción de un libro.—El Arte. 1 tomo

SE VENDEN EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET.

Único punto de venta:
SOL Y BENET
Mayor, 19.—LÉRIDA

Tintas de Stephens

A los que no tengan zapatos de verano

	PTAS. CS
Zapatos color para Caballero.	6.50
Zapatos color para Señora vebe.	5.50
Zapatos color para Señora inglesa.	6.00

TODO A MANO Y NADA DE FÁBRICA

39.—LA VERTRAJOSH.—Caballeros.—39

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor reconstituyente para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frasco 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de S. Anta Ana, 3.—Pau y Níaplana, Viedriera, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Man. so, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS • SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

Este preparado **CÁPSULAS de SÁNDALO** que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que cubren sus cápsulas y sus envases con las **ESSENCIAS DE SÁNDALO** de primera calidad, preparadas en recipientes de oro en la Estación Central de Barcelona de S. M. Todos aquellos y recomendados por los Reales Acordados de Barcelona y de Málaga, y por las Comisiones Científicas y Farmacológicas de Madrid, Valencia, Sevilla, Murcia, Alicante, Castellón, Tarragona, Gerona, Lérida, Huesca, Teruel, Zaragoza, y principales de España y América.

Talleres de Maquinaria

JOSE SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30 — LÉRIDA

EL PALLARES

Anuncios y reclamos á precios convencionales

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado, del bazo, y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.
En Lérida, farmacia del Doctor A. Abadal y Grau